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本周，还有一个 29 岁的青年之死，经
过持续发酵，成为网上一大热点，那就是
青年雷洋 5 月 7 日晚上离家后离奇身亡一
事。

让我们先回看下“雷洋事件”的进
展：

先是 5 月 9 日，一篇题为 《刚为人父
的人大硕士，为何一小时内离奇死亡？》
的 帖 子 在 网 上 疯 传 。 网 帖 称 ， 5 月 7 日
晚，中国人民大学毕业生雷洋从北京昌
平家中出发前往机场接亲属而后失联；
次日凌晨，家属接派出所消息，称雷某
涉嫌嫖娼，在被警车带往派出所途中死亡。

与此相对应，“平安昌平”9 日晚发布
了消息，根据昌平警方通报：民警接群众
举报将涉嫖男子雷某带回审查，由于当事
人“抗拒执法并企图逃跑”，遂“采取了强
制约束措施”，在此过程中，雷某“突然身
体不适”，送医后抢救无效死亡。这条微博
并不能充分回答来自家属和公众提出的疑
问。

随后，11 日凌晨 1 时许，“平安昌平”
再次发布了关于男子雷某死亡事件的进一步
通报。作为事发后警方的第二次官微发布，

这次发布的信息增量主要包括：雷某在反抗
中咬伤民警，将民警拍摄设备打落摔坏；雷
某踢踹驾驶员、打开车门逃跑；雷某在足疗
店嫖娼，支付了 200 元嫖资；足疗店其他 5
名涉嫌违法犯罪人员的具体身份信息。11
日，参与此次出警的昌平公安分局东小口派
出所副所长邢永瑞接受了媒体的采访，讲述
了出警经过，对公众的一些质疑做出了回
应。

在网络上，连日来，来自各方面的分析
文章持续刷屏，对于雷洋的死因真相等问题
进行追问，而关于雷洋事件的后续报道也迅

速在新闻排行榜上占据了前列。
人民日报评论部的微信公号发表题为

“以公开守护公正”的评论，文中指出，围
绕这起不幸事件的诸多细节，还有待相关
机 构 进 一 步 调 查 核 实 ， 以 提 供 更 多 的 证
据、认真回复死者家属的疑问，并在必要
的情况下适时予以公开。“人命关天”，只
有给出令人信服的解答、作出经得起核查
的结论，才是对死者及其亲属最负责任的
交代，也才能从根本上疏导公共空间的不
信任情绪。不弃微末、从点滴做起，法治
灯塔才能照亮社会的每一处角落。这篇评

论很快突破了“10 万+”阅读量，点赞数超
过了 1190 个。

另外，据“新华视点”微博消息，北京
市昌平区人民检察院新闻发言人称，昌平检
方已依法介入调查雷某涉嫌嫖娼被民警采取
强制约束措施后死亡事件，北京市人民检察
院将派法医协助参与调查。检察机关将依法
履行法律监督职责，保证依法公正处理。

现在案情仍然处于进一步调查核实中，
还有很多疑点有待于详尽的解答。在全面依
法治国的今天，网络上的一切喧嚣，都有待
于用真相尽快平息。

登高观大势登高观大势 拍案求公正拍案求公正
七日沸点

本报记者本报记者 叶晓楠叶晓楠

“五一”小长假刚刚结束，之后的这一周
里，中国的互联网上依旧热点多多，既有权威人
士在人民日报上再度发声，引领人们对经济形势
树立清醒的认识；也有张北“草原天路”传来收
费的消息，引发人们对于环境保护与开发的思
考；还有一个人大已毕业硕士的非正常死亡，引
发人们对于事情真相的追问。

权威人士再发声:
纵论中国经济引领舆论
权威人士再发声:

纵论中国经济引领舆论

5 月 9 日，权威人士接受人民日报记者独
家采访，剖析答疑当前经济运行的逻辑和方
向，为中国经济问诊把脉。

在这篇题为《开局首季问大势》的问答体
的文章中，权威人士认为，总的看，今年开局
的经济形势平稳。经济运行的总体态势符合预
期，有些亮点还好于预期。但是，经济运行的
固有矛盾没缓解，一些新问题也超出预期。因
此，很难用“开门红”“小阳春”等简单的概
念加以描述。文章中，权威人士对经济形势怎
么看、宏观调控怎么干、供给侧结构性改革怎

么推、预期管理怎么办、经济风险
怎么防等五大热点问题，一一进行
了解答。权威人士指出，中国经济
运行不可能是 U 型，更不可能是 V
型，而是 L 型的走势。这个 L 型是
一个阶段，不是一两年能过去的。

甫一刊登，这篇逾万字的重
磅专访立即引发了疯狂刷屏，一
夜之间，权威人士成了所有投资
者关注的对象，有网友敏感地断
言，“这是今天最重要的新闻，没
有其他。”

专访的内容，权威人士对于中国经济形
势的判断分析，引发了业界的广泛讨论，众
多分析人士纷纷以“权威人士再谈中国经
济”等题目为讨论主题，或从宏观层面，或
从具体业界层面，从股市到楼市，再到多个
产业，对权威人士的观点做出再解读，并通
过“权威人士 30 条金句”、“权威人士‘34
句’把脉中国经济”等简明扼要的形式，对
访谈的核心观点进行多次传播。

除了专访的观点外，权威人士本身也引
发了广泛关注。因为这是近一年的时间内，继

《五问中国经济》、《七问供给侧结构性改革》
之后，权威人士第三次在人民日报头版就当
前经济形势诊脉、开方，前两次分别是在 2015
年 5 月 25 日和 2016 年 1 月 4 日。根据网络舆情
监测信息显示，连续三次，权威人士言论引发
的舆论关注度扶摇直上。

有网友发表言论说：再迟钝的人也应该
知道研读权威人士文章的必要性了，重要的
文章读三遍都不够。

多家外媒也对权威人士的访谈报道表现
出了浓厚的兴趣，接连展开续评，讨论其中所
释放的信号。牛津经济咨询社驻香港首席亚
洲经济师高路易说，经过今年一季度的强势
反弹后，“所有人都想到，是不可能这样持续
下去的”。他说：“我们正等待着一些政策（变
化）信号，这大概就是信号之一。”

其实，大家对权威人士专访的关注，正反
映了中国经济正在越来越多地引起来自世界
的关注度。在经济新常态下，人们迫切需要有
关于经济形势的权威解读。正如一篇评论所指
出的，人们不仅要关心“权威人士”姓甚名谁，
更要把焦点对准权威人士发表的权威声音，并
依此树立起对中国经济形势的正确认识。

“草原天路”转身:
“拦路收费”引发争议

对于北京、河北一带喜欢旅游的年轻人来
说，“草原天路”并不陌生。当人们驾车驶过
这条全长 132.7 公里的公路时，放眼望去，湛
蓝的天空、蜿蜒的道路，公路两侧的村庄、梯
田、沟壑、山坡相互映衬，如同一幅色彩绚丽
的风景画。这条路因此在网友中博得了“中国
的66号公路”之美誉，成为大量北京及周边地
区自驾游游客的目的地。

但是这一次，“草原天路”之所以引发刷
屏，不是因为其如画的风景，而是因为收费
——“五一”之后，这条自驾之路进入了收费
时代，将征收每人50元的人头费。

按照河北省张北县有关负责人的说法：今
年3月，“草原天路”被评为市级风景名胜区，
对生态资源保护提出了更高要求，因此不得不
考虑收费。而每人50元的价格，是因为按车收
费的是道路，而50元每人次是按景区的方式收
费。全国的风景名胜区都是按人测算、收费
的。如果按车收费的话，就是收高速公路或者
公路费了。

虽然当地政府已作出相关回应，但收费一
事依然引发质疑，多家媒体对此持续跟进相关
报道。

新华社的报道对“草原天路”收费几大焦
点进行了追踪，包括从公路变成景区合规吗、
公路为何变景区、门票定价是否合理、如何保
障公路通行功能、“草原天路”路在何方等，
以五问的方式对社会关注的几个焦点问题进行
了调查采访。《新京报》 刊发报道，对“草原
天路”设卡验票的情况进行了实地探访，并刊
发了对地方政府有关负责人的采访。国际在线

记者也驱车来到了张北县，
实地探访了天路全线。除了
相关报道外，还有众多媒体
刊发文章对此事进行评论或
展开解析性报道。

在网上，关于草原天路
收费的话题也很火热。新浪
新 闻 对 此 发 起 了 一 起 名 为

“公路划界收旅游门票，你怎
么看？”的调查，从8日创建
起 至 今 吸 引 了 数 万 人 的 参
与，其中关于“公路变景区
收门票，你怎么看？”的问
题，超过 92%的网友表示反
对，并认为它“牺牲公路通
行 功 能 换 取 收 入 ， 舍 本 逐
末。”而认为这项举措合理，
有利于公路维修，利于百姓
的网友不超过5%。另外，超
八成的网友表示收费以后不会去“草原天路”。

再看微博上的评论，更是有大批的吐槽声
滚滚而来。记者在新浪微博发现，多数网友认
为收费不合理。有网友称，“想起一句台词：
此山是我开，此树是我栽，要想打此过，留下
买路财。”还有网友说，原本一条谁都能去的
公路，硬生生的得花上 50元钱才能一饱眼福。
这“锅”我们究竟该不该背？

针对“草原天路”收费，有媒体评论指
出，“拦路收费”是芝麻，发展纵深游才是西
瓜。张北县完全可以借助“草原天路”助力
旅游收入的增长。旅游住宿和餐饮娱乐服

务，这些综合性旅游收入都远比门票收入来
得丰厚。不在发展纵深游、提供更贴心的服
务上使劲，紧紧盯着门票收入涸泽而渔，“草
原天路”对游客的吸引力就会受损，用不了
多久就会被其他美景替代，渐渐成为乏人问
津之路。

另外，新华社在报道中援引专家观点，
从更深层次剖析认为，有关“草原天路”由

“路”变为“景区”的讨论，实际上折射了在
自驾游时代，风景道这种新生事物如何认
定，如何进行有效建设、管理和维护，如何
在保护与发展之间找到平衡点等一系列问题。

雷洋之死：
尽快用真相平息网上喧嚣

人民日报海外版望海楼文章
《日本应以行动展现对华诚意》
人民日报海外版望海楼文章人民日报海外版望海楼文章
《《日本应以行动展现对华诚意日本应以行动展现对华诚意》》

被BBC（英国）、《旺报》（台湾）、中国日报（美国版）等转引

岸田来访，传递了日方稳定和改善对华关系的积极信号。鉴于日
方在信守承诺方面有过不良记录，中方对日本采取的态度是“听其
言，观其行”。这表明，中方至少认为，“其言可听”。但未来形势如
何发展，关键看日方具体行动。中国有改善对日关系的诚意和行动，
也有应对日本耍两面派的定力和准备。

微信公号侠客岛文章微信公号侠客岛文章
《《大陆的大陆的““最后通牒最后通牒”，”，蔡英文读懂了么蔡英文读懂了么》》

被联合报（台湾）、澳洲中文报业集团、德国之声等转引

要说“维持现状”是个空壳，也确实有些冤枉人。蔡英文自有叠
床架屋的一套论述。按照岛内有人的概括，未来蔡英文的执政和论述
会依循四大主轴去运转：“宪政体制”、“维持现状”、“和平发展”、

“多数民意”。就像一辆车的四个轮子一样，“宪政体制”是车身，和
平发展是轮子，多数民意可做刹车皮，但是整体会保持良性运作方式
云云。说来说去，唯独没有清晰的两岸定位，那可是汽车的方向盘
呀。

微信公号侠客岛文章微信公号侠客岛文章
《《百度百度，，有毒有毒》》

被风传媒（台湾）、明镜新闻网（香港）、南洋视界（新加坡）等转引

这些年，随着政府在医疗、教育等领域的回归，不断偿还前些年
在公共服务方面的欠债，此前无序的医疗领域的竞争得到一定程度的
遏制。但市场化前面临的困境依然没有得到很好的解决，这就是医疗
资源的不公平问题。想彻底甩包袱给市场，让市场调节医疗资源，被
证明是失败的，带来的恰恰是更大的不公。而完全回归到政府的大包
大揽，也不会是一条活路。医疗服务的多元化、分层级化，政府兜
底，市场竞争，依然是一条值得探索的道路。只不过在这过程中，政
府对市场的监管、资格的审查、违规的惩罚一定要到位。

网友评论网友评论
侠客岛侠客岛《《一个百度前员工的反思一个百度前员工的反思》》

网友“仍在旅途”：

全网一片要灭百度的形势，这是在挑软柿子捏。百度比群众单一
个体强势，但相对于国家体制，具体到医疗体制，那就是只蝼蚁，弱
得很。很明显，舆论现在是对百度群起而攻之，却忽略了医院才是罪
魁祸首。真心希望能通过这个契机，改变我国医疗乱象，改变互联网
的乱象。

网友评论
侠客岛《李强：中国的贫富差距到底有多大？》
网友评论网友评论
侠客岛侠客岛《《李强李强：：中国的贫富差距到底有多大中国的贫富差距到底有多大？》？》

网友“一片叶子”：

贫富差距的问题就是分配的问题。按理说“按劳分配”是最公平
的分配机制，但却很难实现，甚至短时间内不可能很好地实现。

“劳”很难量化，生产一个皮球和写一篇文章付出的劳动很难比较，
最理想的情形是由一个“无所不能”的上帝去衡量，他必须是绝对公
正的，而现实中无法找到这样一个上帝。于是往往成了“领导”去衡
量，这必然导致腐败。现阶段可行的符合经济规律的分配方式是“按
市场分配”，它肯定是不平等的，而且必然导致贫富分化。它不完
美，但已经是现在最合理的分配方式。

“草原天路”黄花坪入口处，工作人员设卡收费。
李铁锤 摄

“草原天路”黄花坪入口处，工作人员设卡收费。
李铁锤 摄

——网上热门话题面面观网上热门话题面面观

制图制图：：郑郑 磊磊

网友评论网友评论
侠客岛侠客岛《《神秘的神秘的““权威人士权威人士””又登党报头版又登党报头版，，向谁喊话向谁喊话》》

网友“在路上”：

经济 L 型不怕，挤掉泡沫，稳妥地发展经济，才能使社会更健
康，使人民更安康！权威人士出场，给经济形势定调！


